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Rival con el que debutará U. La 
Calera en Copa Sudamericana 
despidió a su director técnico

De las promesas al abandono: 
Radiografía al estado actual de 
los 16 ascensores de Valparaíso

Exsacerdote Marcelo Catril sigue en 
la carrera por Viña: Espera decisión 
nacional de RN o ir a primarias con 
Williams

Balacera en Lo Valledor: 
Camarógrafo y guardia 
terminan heridos a bala por 
una mujer en medio de nuevas 
medidas de ingreso

El oscuro panorama 
del Festival de Viña del Mar

Canales de televisión afrontan una fuerte crisis económica, lo que se suma a 
algunos puntos de las bases que generan discordia; todo esto, a horas que se 

conozcan las ofertas públicas de la licitación para transmitir el certamen.
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U n oscuro panorama es 
el que enfrenta el Fes-
tival Internacional de 
la Canción de Viña del 

Mar de cara a la trascendental 
etapa de presentación de ofertas 
públicas para la licitación del certa-
men a desarrollarse entre los años 
2025 y 2028.

Y es que sumado a los negati-
vos resultados financieros pre-
sentados por los cuatro canales de 
televisión con cobertura nacional, 
sus respectivas gerencias se han 
encontrado con algunas trabas 
en el proceso de licitación que los 
tiene con más dudas que certezas a 
la hora de afrontar esta etapa para 
quedarse con la transmisión.

Es por este motivo que no son 
pocos los que creen que no habría 
mayor interés de los canales por 
quedarse con la licitación, situa-
ción que incluso podría dejar el 
proceso declarado como desierto 
si es que no hay ofertas, repitien-
do lo que ocurrió el año 2021 con el 
Festival del Huaso de Olmué, aun-
que ahora con mayor repercusión, 
pues se trata –en papel– del princi-
pal evento artístico de Latinoaméri-
ca, el "festival de festivales".

Pero antes de pasar al detalle de 
las complicaciones con las que se 
han encontrado los canales, vale 
recordar que fue el 7 de diciembre 
de 2023 cuando se presentaron 
las bases de la licitación en el sitio 
de Mercado Público, las cuales se 
cerrarán a las 16:00 horas de este 
viernes 5 de abril. Acerca de la fase 
de preguntas y respuestas, ésta 
terminó el 15 de marzo, dejando 
abiertas varias interrogantes y mu-
cha incertidumbre.

REALIDAD DE LOS CANALES 
La primera de estas incertezas 

tiene que ver con los estados finan-
cieros de los canales de televisión. 
Por ejemplo, Televisión Nacio-
nal (TVN) reportó pérdidas por 
$2.019 millones el 2023, que expli-
can por la disminución de ingresos 
($3.674 millones) y un aumento en 
los costos ($5.606 millones). Esto 
último, debido a los festivales de 
Olmué y de Viña del Mar no pro-
ducidos durante el 2022, sumado 
también al alza del IPC.

Tomando en cuenta que para 
el periodo 2025-2028 los canales 
competirán en solitario y no exis-
tirían alianzas como la suscrita 
últimamente entre la señal pública 
y Canal 13, esto haría práctica-
mente imposible que TVN se ad-
judique el Festival de Viña, lo que 
también se explica con las métricas 

de rating que tampoco le alcanza-
rían para motivar a sus avisadores 
a que aporten para quedarse con la 
concesión.

Chilevisión es otro de los canales 
que estaría complicado para que-
darse con el principal evento musi-
cal y artístico del país, a pesar que 
fuentes al interior de la estación 
televisiva han confirmado que les 
gustaría volver a tener la transmi-
sión del Festival de Viña, para lo 
cual incluso habrían firmado una 
alianza con la productora Lotus 
–la misma de Lollapalooza– en pos 
de este objetivo. Sin embargo, los 
rumores sobre una posible nueva 
venta de la señal televisiva jugarían 
en contra de estos deseos.

En un proceso similar se encon-
traría Canal 13, que estaría traba-
jando de la mano con la produc-
tora Bizarro –la misma a cargo de 
la producción del Festival de Viña 
durante los últimos años– claro que 
esta vez sin TVN como aliado. Las 

posibilidades de la señal de Luksic 
de quedarse con el certamen pa-
recen positivas, considerando que 
se trata de una estación conocida, 
además de la experiencia ya adqui-
rida por la productora.

Respecto a Megamedia, ésta 
correría en solitario para quedar-
se con la transmisión del Festival de 
Viña entre los años 2025 y 2028, 
pese a que han manifestado algu-
nos reparos acerca de las condi-
ciones estipuladas en las bases de 
licitación, las primeras a cargo de la 
administración de la alcaldesa Ma-
carena Ripamonti. Cabe recordar 
que las del último certamen fueron 
redactadas por la gestión de Virgi-
nia Reginato.
GIRA INTERNACIONAL 

Una de las complejidades que 
enfrentan los canales de televisión 
que pudieran presentar sus ofertas 
para quedarse con la transmisión 
del Festival de Viña tiene que ver 
con la vuelta de la gira interna-

cional de promoción, la cual había 
sido eliminada de las bases duran-
te los últimos años de la adminis-
tración Reginato y los primeros de 
la gestión Ripamonti, teniendo en 
cuenta el costo que ésta representa.

Sin embargo, esta vez volvió a 
aparecer en este proceso: "El con-
cesionario deberá promover el 
festival y la ciudad, nacional e 
internacionalmente, mediante la 
gira de promoción de la ciudad, 
por América y/o Europa, la cual 
será financiada por el concesio-
nario", se indica en el documento 
al cual accedió Puranoticia.cl. De 
igual forma, las bases afirman que 
"en esta gira, deberá contemplar-
se la participación de la Comisión 
Promoción Festival (involucrando 
al alcalde(sa), concejales, equipos 
técnicos municipales y represen-
tantes del concesionario)".

Es justamente éste el punto de 
la discordia, motivo por el cual con-
centró algunas de las preguntas 
formuladas en el proceso. Desde el 
Municipio señalaron que "se deberá 
tener como número aproximado a 
los representantes de la Comisión 
Promoción del Festival que serán 
el(la) Alcalde(sa), quien presidirá 
la instancia, tres concejales o con-

El oscuro panorama que enfrenta el Festival 
de Viña en las horas clave para conocer al 
canal que se hará cargo de su transmisión

Las bases de licitación que se publicaron el 7 de diciembre 
de 2023 se cierran a las 16:00 horas de este viernes 5 de 
abril, fecha cuando se conocerán las ofertas públicas de los 
canales interesados. Es justamente en ellos donde recaen las 
principales trabas del proceso.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/el-oscuro-panorama-que-enfrenta-el-festival-de-vina-en-las-horas-clave
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cejalas designados por el Concejo 
Municipal y dos funcionarios o 
funcionarias designados por De-
creto Alcaldicio, que asumirán la 
asesoría técnica y la secretaría téc-
nica de la Comisión; sin perjuicio de 
los acompañantes del propio con-
cesionario".

A dicha comisión le correspon-
derá, en el ámbito del contrato de 
concesión, la promoción de Viña del 
Mar, tanto a nivel comunal como 
regional, nacional e internacional. 
En vista de lo anterior, "es funda-
mental que la Municipalidad se 
encuentre representada en la 
gira, con el propósito de velar por 
el correcto desarrollo de la con-
cesión y de las obligaciones del 
concesionario", añaden desde la 
casa edilicia.

En otro de los cuestionamientos 
a la gira internacional que vuelve a 
estar presente en las bases de lici-
tación, uno de los canales interesa-
dos en transmitir el evento planteó 
que esta promoción "vulneraría el 
manual de ética y compliance de 
la empresa local y de la matriz, 
en cuanto a la relación y uso de 
fondos privados para financiar 
el viaje y viáticos de funcionarios 
públicos en ejercicio de sus fun-
ciones".

De igual forma, señalan que 
"esta obligación tampoco respon-
de a las últimas recomendaciones 
generales efectuadas por la Con-
traloría General de la República 
sobre la materia y al espíritu de la 
reforma de la Ley 21.595 sobre de-
litos económicos. En razón de ello, 
y dado que tener un programa de 

compliance es un porcentaje de la 
adjudicación, ¿es posible proponer 
una gira que cumpla todos requisi-
tos, pero donde no se incluya a fun-
cionarios públicos municipales?".

La respuesta del autodenomi-
nado «Municipio de Cuidados» fue 
que "el procedimiento deberá lle-
varse a cabo de acuerdo a las exi-
gencias de la legislación vigente".

ARREGLOS A LA
QUINTA VERGARA 

Otra de las críticas a las bases 
de licitación se centra en la remo-
delación que se pide realizar a la 
Quinta Vergara en la antesala del 
show del próximo año.

"El concesionario deberá rea-
lizar, a su costo, toda mantención, 
reparación o mejoras y habilita-
ción del anfiteatro y escenario 
para el normal desarrollo de cada 
versión. Esto incluye montacar-
gas, ascensor, baños, camarines, 
butacas, calderas, anfiteatro, box y 
cualquier modificación a las edifi-
caciones existentes o ejecución de 
obra nueva requerirá autorización 
previa de la municipalidad", rezan 
las bases.

Cabe hacer presente que las es-
pecificaciones técnicas de las bases 
de licitación establecen que estas 
mejoras a la Quinta Vergara cues-
tan 42 mil UF, vale decir, cerca de 
$1.500 millones, cifra que a juicio 
de los interesados está muy por 
debajo a las obras que se han solici-
tado por parte de la administración 
Ripamonti.

Ante estos cuestionamientos, 
desde el Municipio explicaron que 

el concesionario será responsable 
del cumplimiento de todas las obli-
gaciones establecidas en las bases, 
el contrato, sus modificaciones y los 
principios de contratación pública 
que rigen el derecho administrati-
vo, agregando que "éste respon-
derá directa y exclusivamente por 
todos los deterioros, defectos y 
daños que pudieren ocasionarse 
o experimentarse durante el de-
sarrollo de la concesión, incluso a 
causa de caso fortuito y/o fuerza 
mayor, hasta la fecha de extinción 
de la responsabilidad civil".

En otra respuesta, la casa edilicia 
viñamarina añade que "es respon-
sabilidad del concesionario rea-
lizar durante y tras cada versión 
las reparaciones y mantenciones 
de todas las áreas concesionadas, 
áreas verdes y equipamiento pre-
sente de la Quinta Vergara. Desde 

el momento de entrega y hasta la 
restitución del recinto, el concesio-
nario asume la responsabilidad de 
la custodia y conservación de todo 
el recinto, debiendo adoptar todas 
las medidas necesarias para su cui-
dado".

Con el camino cuesta arriba 
para los canales de televisión, tanto 
por sus arcas financieras actuales 
como por las condiciones estable-
cidas por la Municipalidad de la 
Ciudad Jardín en sus bases de lici-
tación, el Festival de Viña vive horas 
clave de cara a lo que será el proce-
so que culmine con un canal adju-
dicado para poder transmitir estos 
días días de música y humor que 
cautivan a todo un país, pero que 
también pueden convertir al proce-
so en el verdadero «Monstruo» de 
la edición 2025.

HASTA
dividendos

gratis6 
Promoción válida para

proyectos con entrega inmediata

Contacta a
nuestra ejecutiva

Te entregaremos un bono de hasta $15.000.000, equivalente hasta 6 meses de dividendo, escriturando
tu departamento en el periodo de la promoción. Revisa las bases legales en numancia.cl

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/conflicto-por-la-concesion-de-la-playa-acapulco-de-vina-del-mar-devela
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/el-oscuro-panorama-que-enfrenta-el-festival-de-vina-en-las-horas-clave
https://numancia.cl/
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cional para ser el candidato de RN 
o bien ir a primarias para medirse 
con el concejal y hombre de radio.

“Hay mucho interés de ciertas 
personas y partes, especialmen-
te esperando algunas respuestas 
de la centroderecha. Aún no se ha 
resuelto la decisión definitiva, 
pero estoy en el naipe, que es lo 
importante. Queda poquito tiempo 
y si hay una definición de parte de 
la unidad, sería lo mejor para po-
der ser un solo bloque”, comenzó 
diciendo.

-En RN se votó por Carlos Wi-
lliams hace unos días.

Sí, eso vi en los medios de prensa 
y ciertamente mi ofrecimiento sigue 
en pie respecto de la centro derecha 
y apoyándome en Renovación Na-
cional. Ésta es la última semana en 

Exsacerdote Marcelo Catril sigue en 
la carrera por Viña: Espera decisión 
nacional de RN o ir a primarias con 
Williams
P ese a que el Consejo Re-

gional de Renovación 
Nacional (RN) definió a 
Carlos Williams como su 

propuesta para competir por Viña 
del Mar en la definición partidaria 
que se hará esta semana en Santia-
go, el exsacerdote Marcelo Catril 
decidió continuar en la carrera 
por la alcaldía viñamarina e ins-
cribió su candidatura, aseguran-
do que espera poder contar con 
el apoyo en el partido a nivel na-

que ellos tienen reuniones en San-
tiago, y como siempre se dice, en 
Santiago se define todo, y esperare-
mos la última respuesta. Si hay una 
alternativa de poder entrar ahí se-
ría muy beneficioso, e incluso hacer 
una primaria o alguna otra manera 
de poder participar en este proceso 
eleccionario. Pero si no suscito yo la 
unidad para nuestra comuna, creo 
que hay que apoyar a la personas 
que la suscite. Eso es muy impor-
tante. Para mí no está la ambición 
de ser candidato por ser candida-
to, sino ser un servidor público que 
suscite la unidad y no la división que 
estamos viviendo constantemen-
te. Esto quiere decir que si hay una 
postura única, yo estoy disponible a 
dar un paso al costado, pero si hay 
una oportunidad de poder servir a 
mi pueblo, a mi ciudad, de buscar la 
felicidad del viñamarino, donde nos 
demos cuenta que Viña es lo pri-
mero y tiene que ser la ciudad más 
segura de Chile, especialmente des-
pués de estos incendios, creo que 
mi participación sería muy valiosa 
en una candidatura como alcalde, 
no como concejal, porque me lo han 
ofrecido, pero en este caso y en mi 
momento de vida, no estoy disponi-
ble para eso. Estoy disponible para 
poder dirigir, acompañar, motivar y 
mejorar nuestra querida región. Es-
toy a la espera de lo que se diga en 
última instancia esta semana.

-¿Quién le ofreció ser concejal?
La gente me ha dicho, si no eres 

alcalde puede ser concejal. Mucha 
gente ha dicho eso, pero creo que 
en mi posición hoy día, lo que pue-
do hacer y la fuerza que tengo para 
hacerlo, mejor es dedicarme 100% 
a la alcaldía y no parcialmente en 
un rato a ser concejal, porque uno 
puede decir ‘como concejal puedes 
trabajar en varias cosas’, pero creo 
que los concejales siempre andan 
cortos de tiempo y en algunos casos 
se hacen las cosas a medias, pero 
como dice el Padre Hurtado, el bien 
hay que hacerlo bien y 99% no es 
100%. Así que estoy en esta semana 
de espera, pero en mi corazón tran-
quilo, disponible, estoy en el naipe 
aún y espero que puedan tomar en 
consideración mis argumentos, mis 
acciones, lo que he hecho, lo que 
realizo, y si no, seguiremos traba-
jando por la gente que es lo que me 
motiva.

-¿Con quién ha conversado “es-
tar en el naipe”?

Con distintos personeros, lo 
conversé en algún momento con 
Francisco Chahuán, con Manuel 
Millones, otros personeros de orden 

político, personas que son actores 
de Viña del Mar. Es muy importan-
te tenerlo claro, que nada se hace 
oculto ni bajo cuerda. A mí me pi-
dieron inscribirme como precan-
didato para estar y lo hice, así que 
ahora solamente estoy a la espera. 
Me inscribí antes de la Semana 
Santa, cuando era el plazo para 
inscribirme como precandidato in-
dependiente por RN. Ahora hay que 
esperar lo que se decida.

-¿Qué ha podido hablar con el 
senador Francisco Chahuán 
sobre esto?

Pancho es una persona que co-
nozco hace mucho tiempo, siem-
pre me ha manifestado su cariño y 
cree en mí, cree que yo puedo ser un 
buen candidato y que apoyaría fir-
memente la candidatura de quien 
tenga que salir, y en el caso mío sé 
que hay un respaldo de parte de él 
y de parte de muchas personas que 
píensan que desde la centro dere-
cha se puede cambiar un poco mi 
querido Viña del Mar.

-Si en el Consejo Regional se 
apoyó mayoritariamente a Carlos 
Williams, ¿qué cree que pueda cam-
biar en la decisión a nivel nacional?

Yo conozco y quiero mucho a 
Carlos Williams, tiene una trayec-
toria de concejal bastante impor-
tante. Creo que el Consejo Regional 
de RN conoce mucho más a Carlos 
Williams que a mí, por supuesto, 
pero también hice una propuesta 
personal y sobre lo que quiero de 
Viña y creo que también puedo ser 
una buena carta para poder liderar. 
Es importante saber que tengo he-
rramientas suficientes como para 
llevar adelante una comuna como 
la que nos encontramos. El lideraz-
go es alinear a un municipio con un 
propósito común, porque queremos 
hacer una ciudad que sea feliz y se-
gura.

- ¿Iría a primarias con Carlos 
Williams?

No es que me gustaría sino que 
si se suscita yo no tengo ningún 
problema, si así lo determinan las 
personas del partido. Yo no soy 
militante de RN, sino que me están 
dando esta oportunidad de ir como 
independiente apoyado por ellos. 
Sé y tengo muy claro que yendo in-
dependiente solo sería muy difícil 
y me dedicaría ciertamente seguir 
sirviendo a mi ciudad desde el ám-
bito social-civil. Pero si se puede ha-
cer esto, yo iría con todo, feliz, muy 
contento, porque quiero una ciudad 
feliz, no triste, amargada, desola-
da, como la veo hoy, y necesita una 
transformación.

El hombre independiente 
espera la definición 
nacional sobre candidatos 
que se dará esta semana, 
previo al 10 de abril, plazo 
máximo para definir 
primarias en alcaldías y 
gobernaciones.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/exsacerdote-marcelo-catril-sigue-en-la-carrera-por-vina-espera-decision
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tres o cuatro décadas atrás y esto 
es porque seguimos trabajando 
por corte de boleto, y algunos tie-
nen que pagar cuota, pero muchos 
no quieren trabajar en ese sistema, 
porque es esclavizante”.

En cuanto a los excesos de ve-
locidad, por ejemplo, explica que 
“hay un sistema muy perverso 
porque trabajamos por corte de 
boleto y evidentemente se pro-
ducen las colleras. Eso lo saben 
diputados, senadores, ministros 
y toda la gente que podría tratar 
de solucionar el problema. Ha 
pasado gobierno tras gobierno y 
esto sigue igual, nadie da un fin. 
Nosotros como trabajadores esta-
mos dentro del Código del Trabajo 
y por lo tanto debiéramos tener 
un contrato, suelo y cumpliendo 
todas las normas que dictamina 
la ley laboral. Y como los jóvenes 
ven que esto es un trabajo esclavi-
zante, prefieren más disfrutar a su 
familia, sus hijos, los festivos, como 
nosotros no lo hicimos nunca, y está 
bien, y además no saben con cuán-
to dinero van a contar a fin de mes 
para mantener a su familia. Muchos 
salen en contra incluso, dependien-
do de los recorridos”.

Además, indicó que si no se cum-
plen las normas de frecuencia que 
piden es por esto mismo. “Después 
de trabajar 14, 15 horas el cuerpo no 
da, y no hay más conductores que 
quieran trabajar en esto tal como 
está. Además, de noche no hay 
tampoco porque no hay seguridad. 
Hemos exigido, hemos hecho pa-
ros por el tema de la seguridad, 
para tener cabinas de protección 
para el conductor y eso está en 
la Cámara de Diputados y el Se-
nado hace más de un año, y no-
sotros venimos pidiéndolo hace 
cinco años. Tiene que ser algo no 

Choferes de micros del Gran Valparaíso 
tras duro informe de la Contraloría: “Al 
Seremi se le han escapado las cosas de 
las manos”

T ras conocer el informe 
final de la Contraloría 
Regional de Valparaíso 
sobre la calidad del sis-

tema de transporte público en el 
Gran Valparaíso, que alertó de una 
serie de problemas en los buses, 
falta de fiscalización de parte de 
la Secretaría Regional Ministerial 
(Seremi) de Transportes y Teleco-
municaciones, falta de un manual 
para sanciones, incumplimiento de 
recorridos y de frecuencia y hasta 
no contar con seguros, entre otras 
cosas, los gremios de conducto-
res de la región alzaron la voz y 
criticaron duramente a las auto-
ridades a cargo alegando que el 
problema está lejos de solucionarse 
si todo sigue tal cual, y apuntando 
directamente al seremi de Trans-
portes, Edgardo Piqué.

Ya parlamentarios y conse-
jeros regionales (cores) habían 
mencionado la necesidad de in-
tervenir la Seremi a propósito de lo 
dado a conocer por el órgano con-
tralor, considerando además que se 
tiene pensado el próximo año licitar 
el sistema de transporte público de 
la zona. Pero los micreros, quienes 
viven a diario los problemas que 
dio a conocer la Contraloría, fueron 
más duros.

Hugo Arce, vocero de la Coordi-
nadora Nacional de Conductores 
para la Quinta Región, dijo que “al 
Seremi verdaderamente se le han 
escapado las cosas de las manos. 
Ellos son los causantes de lo que 
está ocurriendo en la locomoción 
colectiva, porque la frecuencia 
son los que ven cuántos buses tie-
nen que circular. También saben 
que no existe la cantidad de cho-
feres para los buses. El problema 
se suscita porque seguimos en lo 
mismo, exactamente igual que hace 

de plástico, algo que verdadera-
mente nos proteja porque usted 
sabe que hoy en día el delincuente 
anda armado, el conductor siem-
pre anda con dinero en efectivo, no 
es mucho, pero hoy en día por un 
celular a las personas las están ase-
sinando. Como no hay seguridad en 
el país y el gobierno no quiere dar 
seguridad a ningún ciudadano o 
trabajadores, nosotros le decimos a 
la gente que a la hora que se quie-
ran retirar, que se retiren, porque si 
a mí no me dan protección no voy a 
exponer mi vida en un sistema que 
está totalmente corrupto”.

Lo más frustrante, dice, es que 
el sistema de justicia tampoco los 
ayuda: “Quien es asaltado tiene 
que ir a hacer la denuncia a Ca-
rabineros, después tiene que ir a 
la Fiscalía para que dentro de seis 
meses el fiscal le pregunte ‘¿re-
conoce usted a la persona que lo 
asaltó?’ Es una burla. Esto no va 
a tener solución mientras no nos 
den las cabinas de seguridad y un 
sueldo estable, y el seremi es una 
persona que no está llano a conver-
sar este tipo de problemas, porque 
el seremi de Transportes le echa 
la culpa al seremi de Trabajo, y 
el de Trabajo al de Transportes, 
porque dice que ellos son los que 
firmaron los convenios de la lici-
tación el 2007, se tiran la pelota 
unos a otros y nosotros estamos 
en el medio”.

NUEVA LICITACIÓN DE 2025 
Oscar Cantero, presidente de 

la Confederación Nacional de Con-
ductores de la Región de Valparaí-
so, confesó que hace años vienen 
reclamando de estas situaciones 
mencionadas en el informe de la 
Contraloría. “No nos sorprende, 
y además partimos mal con este 

gobierno ya que hemos tenido va-
rios seremis, renunciaron y ahora 
al actual seremi le estamos hacien-
do ver que tiene que actuar rápida-
mente por las malas condiciones 
del transporte. Las autoridades 
carecen de funcionamiento en este 
aspecto, es lo que hay, no tenemos 
más, y no creo que se pueda hacer 
la licitación el próximo año. Le pe-
dimos al ministro de Transportes 
que no le siga mintiendo a la co-
munidad, es imposible que se lle-
ve a cabo porque faltan muchas 
cosas. La falta de conductores 
es evidente y al tener ese déficit 
poco se puede solucionar. Tene-
mos un estudio del 2014 en el que 
se ve que las ciudades están mucho 
más grandes, han crecido inmensa-
mente, más poblaciones, más habi-
tantes y no se solucionó. Tenemos 
un 40% de buses retenidos porque 
no hay conductores. Si van a hacer 
algo, que lo hagan bien y desde ya, 
no podemos seguir siendo coneji-
llos de indias”.

En ese sentido, además de llamar 
a tener más conductores y conduc-
toras, recordó que con hay menos 
de un chofer por bus en la calle “y 
debiésemos tener tres por lo menos, 
y si se hace un nuevo estudio vamos 
a necesitar 4 mil buses, siendo que 
hoy deberían haber 1.200 buses en 
la calle y no están, es imposible, por 
eso es que la Contraloría dice que 
no están todos los buses funcio-
nando. Si luego se estima que se ne-
cesitan 4 mil buses van a necesitar 
12 mil conductores y ¿dónde están? 
Esto es un tema pasado conversar 
con esta autoridad, la que pasó y 
la que pasó, por eso le digo al mi-
nistro que no le siga mintiendo a 
la gente. Tenemos 4 a 5 tarifas, no 
creo que seamos capaces de co-
brar las 5, hay que negociar cuál 
tarifa se va a cobrar, hay que te-
ner los puntos de venta, los para-
deros, vías exclusivas y estamos 
a menos de un año… es irrespon-
sable lo que están diciendo, están 
dando falsas esperanzas”.

Puranoticia.cl contactó a la Sere-
mi de Transportes para hablar so-
bre este tema, pero al cierre de esta 
nota aún no habían respondido.

Conductores critican 
rol de la autoridad, de 
los parlamentarios y 
de los ministerios de 
Transportes, y también 
de Trabajo, porque “se 
tiran la pelota y nos 
dejan al medio”.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/choferes-de-micros-del-gran-valparaiso-tras-duro-informe-de-la
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uniformada indicó que "no tuvimos 
ningún evento de importancia y el 
comportamiento general delicti-
vo se mantuvo dentro de paráme-
tros normales. Por lo tanto, pode-
mos decir que la evaluación para el 
fin de semana fue positiva".

En ese sentido, la delegada presi-
dencial Sofía González resaltó que 
"pudimos sostener un aumento 
del 400% de ingreso internacio-
nal por la ruta los Libertadores, 
sin grandes dificultades. Ingre-
saron 43.280 personas por el 
paso fronterizo, lo que se sumó 
a la llegada de más de 243.000 
vehículos a la región, que se dis-
tribuyeron en distintas comunas, 
fortaleciendo la reactivación eco-
nómica y el turismo".

En relación a la ocupación hote-
lera, el director regional de Serna-
tur, Marcelo Vidal, dijo que "tuvi-
mos ocupaciones que superaron 
el 70%, sobre todo a través de 
turistas nacionales que vinieron 

43 mil personas ingresaron desde 
Argentina a la región de Valparaíso 
durante el fin de semana largo: 
ocupación hotelera llegó al 70%
D os personas perdieron 

la vida producto de ac-
cidentes de tránsito en la 
región de Valparaíso du-

rante este fin de semana largo, en el 
marco de Semana Santa.

No obstante, la cantidad de 
siniestros viales se redujo en la 
mitad, según dio a conocer Carabi-
neros a través de un balance de los 
días festivos.

El coronel Lincoyán Valenzuela, 
jefe de gabinete de la zona de Cara-
bineros de Valparaíso, destacó que 
"el fin de semana largo fue bastante 
positivo desde el punto de vista del 
tránsito. Los accidentes de tránsi-
to disminuyeron casi un 50%, de 
76 a 36. Lamentablemente tuvi-
mos la misma cantidad de falleci-
dos, que fueron dos. Pero, en gene-
ral, la accidentabilidad estuvo muy 
reducida en relación al año 2023".

Respecto a otros procedimien-
tos, como el «Día del Joven Com-
batiente», el oficial de la policía 

al litoral de Los Poetas, El Quis-
co, El Tabo, Algarrobo, también 
en nuestro litoral central como 
Valparaíso, Viña y Concón. En pro-
medio, superamos el 70% por los 
múltiples eventos que existieron de 
cordillera a mar".

"También tuvimos la suerte 
que se están quedando los turis-
tas internacionales, sobre todo 
los argentinos que tienen lunes 
y martes feriados. Se están que-

dando en la región de Valparaíso, 
están disfrutando del buen clima, 
aprovechando también de realizar 
compras. Por último, lo invitamos 
durante este mes de abril a partici-
par en las diversas vendimias que 
se realizan en valles de nuestra re-
gión", añadió.

Finalmente, el capitán de Puerto 
de Valparaíso, comandante Igna-
cio Ortiz, valoró el trabajo conjunto 
realizado, "principalmente la cola-
boración de Sernapesca, la auto-
ridad sanitaria, Carabineros, PDI, 
todo para mantener la seguridad 
en las caletas y en la línea de cos-
ta que tenemos como jurisdicción. 
Además, es importante destacar la 
normalidad en la que se desarro-
llaron varias actividades paralelas, 
como la «Fogata del Pescador» en 
caleta El Membrillo; y el triatlón, que 
fue un evento bastante importante 
en la playa del Sol, en Viña del Mar. 
Todos se desarrollaron sin proble-
mas".

Por su parte, a través 
de las rutas nacionales, 
más de 243 mil vehículos 
ingresaron a la zona 
durante los días festivos y 
los accidentes de tránsito 
disminuyeron en un 50% 
en comparación al 2023. 
Pese a ello, se mantuvo el 
número de fallecidos, en 
dos personas.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/43-mil-personas-ingresaron-desde-argentina-a-la-region-de-valparaiso
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L os ascensores de Valpa-
raíso son para muchos 
chilenos un verdadero 
símbolo de la comuna 

porteña, ya sea por lo pintoresco 
como por la utilidad que tienen. No 
obstante, de los 16 elevadores con 
los que cuenta la ciudad, sólo ocho 
están en funcionamiento.

¿Y qué pasa con el resto? Pura-
noticia.cl realizó una radiografía al 
presente de este medio de trans-
porte que es muy requerido por la 
población que reside en los cerros, 
pero también que sirve como im-
portante fuente de ingresos para el 
turismo.

Antes de pasar al detalle de la 
actualidad de los 16 ascensores 
porteños, vale tener presente que 
este mecanismo surgió como una 
alternativa de transporte de los 
vecinos de los cerros, pues estos 
comunican rápidamente con el plan 
de la ciudad.

A mediados del siglo XIX, Valpa-
raíso llegó a tener 30 ascensores 
funcionando a lo largo de su loca 
geografía. No obstante, producto 
de terremotos, incendios, acciden-
tes o simples descuidos, en la ac-
tualidad sólo quedan 16, ocho de 
los cuales funcionan.

Los que se encuentran en vigen-
cia son los ascensores Barón, El Pe-
ral, Polanco, Reina Victoria y San 
Agustín, todo estos de propiedad 
de la Municipalidad de Valparaíso; 
los que se suman a los ascensores 
Concepción, Cordillera y Espíritu 
Santo, que fueron adquiridos hace 
más de una década por el Gobierno 
Regional (Gore) de Valparaíso.

Pero como contraparte, son 
otros ocho los que actualmente no 
están cumpliendo ninguna función 
en la ciudad. Todo lo contrario, de 
hecho, pues en sus estructuras sólo 
se logra apreciar crecimiento de 
matorrales, basura y desechos.

El que aparece como el más 
significativo de todos es el ascen-
sor Artillería, ubicado en el cerro 
homónimo, que conecta la plaza 
Aduana con el tradicional paseo 21 
de Mayo. Éste se encuentra fuera de 
servicio desde hace tres años, cuan-
do se cerró en abril de 2021 debido 
a una falla en la chaveta. Esta pro-
piedad del Gobierno Regional de 
Valparaíso forma parte de los pro-
yectos para ser licitados por el Mi-

nisterio de Obras Públicas y podría 
estar nuevamente funcionando el 
año 2027.

César Andrade, presidente de 
la Asociación de Usuarios de As-
censores de Valparaíso (Ascenval), 
comentó a Puranoticia.cl que "es el 
último que quedó fuera de servi-
cio, a diferencia del resto que no 
están operativos desde 2009 o 
2010. Este ascensor es de los que 
transporta más gente y es uno de 
los más icónicos de la ciudad".

Otro de los que no están funcio-
nando actualmente es el ascensor 
Florida, inactivo desde 2009 y con 

tres licitaciones caídas. Este eleva-
dor del cerro homónimo conecta la 
calle Carrera con Marconi y es pro-
piedad del Gore de Valparaíso. Se-
gún Ascenval, entre los años 2017 al 
2020 se realizaron tres procesos de 
licitación para su recuperación, sin 
embargo estos no tuvieron resulta-
dos positivos. El 2021 se detectó la 
necesidad de hacer estudios com-
plementarios, los que a la fecha no 
han sido desarrollados.

El ascensor Larraín, del cerro 
homónimo, se encuentra sin funcio-
nar desde el año 2010. Dicho funi-
cular no ha podido entrar a proce-
sos licitatorios debido a problemas 
de propiedad. Si bien, la estructura 
pertenece al Gobierno Regional, el 
terreno donde se emplaza, además 
del plano de rodadura es de una 
fundación educacional.

2007 fue el año en que producto 
de un incendio dejó de funcionar el 
ascensor Los Lecheros, ubicado en 
el cerro homónimo de Valparaíso. 
Este elevador es de propiedad del 
Municipio de Valparaíso, que hasta 
el momento no ha presentado pro-
yecto de recuperación, pese a que 
su estructura es considerada Mo-
numento Histórico. Actualmente se 
encuentra en estado de abandono, 
con riesgo de otro incendio.

El ascensor Mariposas, del cerro 
homónimo, pertenece al Gobierno 
Regional y se encuentra inoperativo 
desde el año 2009. Según consigna 
Ascenval, este Monumento Nacio-

nal está con orden de demolición 
desde el año 2020. Si bien, el MOP 
ha realizado tres licitaciones, las 
tres fracasaron; primero, por ser re-
vocada; luego, dejada sin efecto por 
peligro de derrumbe; y finalmente 
desierta por falta de oferentes.

En una situación similar se en-
cuentra el ascensor Monjas, del 
cerro homónimo, que está inope-
rativo desde el año 2009. Este Mo-
numento Nacional, perteneciente al 
Gore de Valparaíso, fue parte de un 
proyecto de recuperación del año 
2017, no obstante las obras fueron 
abandonadas el 2019. Si bien, el 

De las promesas al abandono: 
Radiografía al estado actual de los 16 
ascensores de Valparaíso

Mientras ocho elevadores 
se encuentran en 
funcionamiento, hay otros 
ocho que están a la espera 
de algún proyecto de 
restauración; esto, mientras 
el abandono hace mella en 
ellos.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/de-las-promesas-al-abandono-radiografia-al-estado-actual-de-los-16
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/de-las-promesas-al-abandono-radiografia-al-estado-actual-de-los-16
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/de-las-promesas-al-abandono-radiografia-al-estado-actual-de-los-16
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2020 el Gobierno de Piñera anun-
ció que los trabajos llevan un 90% 
de avance, fue durante su misma 
administración donde el MOP recti-
ficó la cifra, señalando que llevaban 
un 60%. La obra está abandonada.

También está el ascensor Vi-
llaseca, fuera de servicio desde 
2006. Este Monumento Nacional 
es propiedad del Gobierno Regional 
y, tal como el Monjas, fue parte de 
un proyecto de restauración el 2017 
que fue abortado el 2019. El MOP 
indicó el año 2021 que sus obras re-
gistran un 60% de avance. Actual-
mente está abandonado.

El ascensor La Cruz es el octa-
vo inoperativo, aunque con ciertas 
particularidades, pues se trata del 
único que su propiedad pertenece 
a un privado, el que lo tiene aban-
donado desde el año 1992. Sobre 
este elevador, el titular de Ascenval 
explicó que "hubo intenciones de 
comprarlo, pero la verdad es que 
estos intentos no dieron resultados. 
Dicen que hubo problemas entre los 
dueños, porque pertenece a más de 
una persona. La estación alta está 
siendo ocupada actualmente y po-
dría ser recuperado en su condición 
original, si es que aparece un buen 
proyecto". 

Consultado por los motivos que 
explican que el 50% de los ascen-
sores de la Ciudad Puerto estén 
detenidos, César Andrade señaló 
a Puranoticia.cl que "los ocho es-
tán parados, con cero avance. 
De hecho, hubo ciertos avances, 
con algunas licitaciones, pero en 
el caso del Monjas y el Villarrica 

hubo obras, pero pasaron varias 
cosas y los trabajos quedaron ahí 
nomás".

También precisó que son dos 
líneas de acción las que están em-
prendiendo: "primero, relacionado 
a nuestra preocupación por los as-
censores abandonados. Hicimos 
una ruta de fiscalización comuni-
taria por cuatro ascensores para 
demostrar cómo están de aban-
donados, llenos de maleza y con 
ratones". 

Lo segundo tiene que ver con las 
reuniones que sostienen regular-
mente con autoridades del Gore, 
del Municipio y del Ministerio de 
Transportes, a quienes han solici-
tado que "la mantención tiene que 
considerar cuando el ascensor no 
esté funcionando, como por ejem-
plo desmalezarlo. Hay vegetación 
acumulada en 10 años, sin limpieza, 
por ejemplo en el Florida y Maripo-
sas que están pegados a casas. Los 
vecinos, ante peligro de incendio, 
decidieron juntar plata, y contratar 
gente para desmalezar. O sea los 
vecinos se hacen cargo de algo que 
debe hacer el Municipio".

Dicho esto, la solicitud principal 
de la Asociación de Usuarios de 
Ascensores de Valparaíso se basa 
en evitar que los elevadores que no 
están funcionando sigan profundi-
zando su proceso de abandono y 
deterioro, a la espera que alguien se 
ponga los pantalones y resucite los 
proyectos para restaurar estos ver-
daderos íconos de la Ciudad Puerto 
que son cada vez más reclamados 
por los vecinos de los cerros.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/de-las-promesas-al-abandono-radiografia-al-estado-actual-de-los-16
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P ese a que se destacan 
algunos avances, toda-
vía hay varios puntos 
pendientes en materia 

de ponerle fin a los problemas de 
contaminación que afectan a la 
bahía de Quintero, que incluye a 
las comunas de Concón, Puchunca-
ví y la propia Quintero.

«La negligente realidad de 
la bahía de Quintero», lleva por 
nombre el documento elaborado 
por Fundación Terram, con apo-
yo financiero de la Unión Europea 
(UE), cuyo informe –al que accedió 
Puranoticia.cl– habla de los impac-
tos de la contaminación industrial, 
además de la identificación de de-
ficiencias y brechas en política pú-
blica y normativa, desde la perspec-
tiva de la Justicia Ambiental y los 
Derechos Humanos.

En primer lugar, hay que tener 
cuenta que en la zona, conocida 
como Complejo Industrial Venta-
nas, operan cerca de 20 empresas, 
las que generan una serie de emi-
siones contaminantes a las que 
se ve expuesta la población. Entre 
ellas, se encuentran un embarque 
y acopio de concentrado de cobre 
y graneles industriales, generación 
termoeléctrica a carbón (dos uni-
dades), descarga y almacenamien-
to de combustibles, producción de 
cemento, refinería de cobre, entre 
otras.

Es ahí donde se destaca el cierre 
de la fundición de cobre de Co-
delco División Ventanas, la cual 
durante casi 60 años contribuyó 
principalmente con la emisión de 
dióxido de azufre (SO2) en la bahía 
de Quintero, hasta que en mayo de 
2023 se concretó su cierre definiti-
vo, anunciado por el presidente Ga-
briel Boric, en medio de una serie de 
episodios de contaminación ocurri-
dos a mediados de 2022.

Y es que en el estudio se afirma 
que "esta concentración delibera-
da de industrias contaminantes ha 
derivado, como es bien sabido, en 
un problema estructural de ex-
posición crónica de la población 
de Quintero y Puchuncaví a epi-
sodios reiterados y generalizados 
de contaminación del aire, suelo 
y agua, que se han extendido por 
más de 50 años, hasta la actuali-
dad".

DEFICIENCIAS DETECTADAS
10 son las principales defi-

ciencias de regulación y brechas 
de implementación de normas, 
planes y programas relacionados 
con el Complejo Industrial Ven-
tanas, según da cuenta el estudio 
desarollado por Christian Paredes, 
en colaboración con Fernanda Mi-
randa, de la Fundación Terram.

Dentro de las principales defi-
ciencias de regulación y brechas de 

implementación normativa iden-
tificadas, que podrían explicar la 
persistencia de la grave situación 
de contaminación en la bahía de 
Quintero, se menciona primero la 

existencia de contaminantes no 
normados o regulados por nor-
mas de calidad ambiental.

A ello suman la inexistencia de 
una norma de calidad ambiental 
para el componente suelo; ade-
más de una insuficiencia de los es-
tándares establecidos en normas 
primarias de calidad ambiental 
chilenas, versus los estándares de 
referencia de la Organización Mun-
dial de la Salud; y de un deficiente 
avance de la revisión y/o actua-
lización de normas de calidad 
ambiental y normas de emisión 
aplicables.

La quinta deficiencia detectada 
tiene que ver con el retraso en la 
implementación de la Red de Mo-
nitoreo de Calidad del Aire para 
Concón, Quintero y Puchuncaví en 
los términos establecidos en el PP-
DA-CQP; y con el incumplimiento 

Estudio revela las deficiencias y 
normativas que siguen al debe 
en materia de medio ambiente en 
Quintero, Puchuncaví y Concón

Informe de la Fundación 
Terram da cuenta de 10 
deficiencias de regulación y 
brechas de implementación 
de iniciativas en el Complejo 
Industrial Ventanas; además 
de vulneraciones a los 
derechos humanos de las 
poblaciones de estas tres 
comunas de la región de 
Valparaíso.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/estudio-revela-las-deficiencias-y-normativas-que-siguen-al-debe-en
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/estudio-revela-las-deficiencias-y-normativas-que-siguen-al-debe-en
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de deberes normativos asociados 
con la vigilancia epidemiológica 
de los efectos de contaminantes 
atmosféricos en la salud de la po-
blación, especialmente, de riesgo.

Luego se habla de la existencia 
de múltiples industrias integrantes 
del Complejo Industrial Ventanas 
que nunca fueron sometidas al 
Sistema de Evaluación de Impacto 
Ambiental (SEIA) en sus operacio-
nes principales y falta de considera-
ción de sus impactos acumulativos 
y sinérgicos en la zona.

También se exponen deficien-
cias de la Ley Nº 21.595 de Delitos 
Económicos y que sistematiza los 
delitos contra el medio ambiente, 
que "no dan respuesta a episodios 
de grave contaminación y daño 
ambiental en la bahía de Quintero".

Finalmente se habla de disponi-
bilidad en el Premval de 754 hec-
táreas para la instalación de in-
dustrias peligrosas en la bahía de 
Quintero; además de problemas en 
la implementación del Programa 
para la Recuperación Ambiental y 
Social (PRAS) de Quintero-Puchun-
caví, además del seguimiento de la 
misma.

VULNERACIONES DE DERECHO
Sobre este ítem, el informe re-

cuerda que la Asamblea General de 
las Naciones Unidas adoptó como 
un derecho humano universal 
el "derecho humano a un medio 
ambiente limpio, saludable y sos-
tenible". En ese sentido, el estudio 
de Terram expone que los eventos 
como las intoxicaciones masivas 
del 2011, 2018 y 2022 "han consti-
tuido una violación grave, perma-
nente y sistemática de este dere-
cho".

También apuntan a que estos 

hechos se han traducido en una 
"afectación inobjetable de los 
derechos a la vida y salud" de los 
habitantes de Concón, Quintero y 
Puchuncaví, consagrados en los ar-
tículos 6° del PIDCP y 12 del PIDESC, 
respectivamente, y en el artículo 19 
Nº 1 de la CPR como “derecho a la 
vida y a la integridad física y psíqui-
ca”, siendo definitivamente los ni-
ños, niñas y adolescentes, así como 
las personas mayores, los grupos 
poblacionales de mayor riesgo.

De igual forma, se habla de la 
presencia de altos niveles de me-
tales pesados en productos mari-
nos como crustáceos y moluscos, o 
de concentraciones de arsénico en 
vegetales de hoja. Esto ha traído 
aparejado un impacto profundo en 
la identidad colectiva y prácticas 
culturales asociados a actividades 
económicas tradicionales de la 

zona cuya continuidad se ha visto 
dificultada o derechamente impe-
dida, así como una afectación al 
derecho a la alimentación ade-
cuada.

Frente a todos estos hechos, se 
advierte en el estudio una falencia 
que persiste hasta el día de hoy, 
como lo es la "ausencia de una po-
lítica pública destinada a la repa-
ración y compensación de daños 
asociados a la contaminación, 
tanto históricos como actuales, 
causados sobre el medio ambiente 
y la vida y salud de la población".

Si bien, la fundación Terram des-
taca que el Ministerio del Medio 
Ambiente ha avanzado en generar 
plataformas web que dan cuenta de 
aspectos como el estado de avance 
en la implementación del Plan de 
Descontaminación Atmosférica o 
sobre el estado de la calidad del aire 

y pronóstico de ventilación de estas 
las comunas de Quintero, Puchun-
caví y Concón, afirman que "estos 
esfuerzos continúan siendo aún 
insuficientes en relación con los 
estándares internacionales".

Por último, y a modo de conclu-
sión, señala el estudio que "aten-
didos estos hechos, urge que el 
Estado genere y fortaleza cuanto 
antes mecanismos de preven-
ción, protección y garantía ante 
amenazas y ataques sufridos 
por defensores y defensoras de 
derechos humanos, a la luz de 
los estándares consagrados en el 
Acuerdo de Escazú y los recomen-
dados en los informes anuales de 
los Relatores Especiales de ONU 
sobre la Situación de los Defensores 
de Derechos Humanos".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/estudio-revela-las-deficiencias-y-normativas-que-siguen-al-debe-en
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/estudio-revela-las-deficiencias-y-normativas-que-siguen-al-debe-en
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/estudio-revela-las-deficiencias-y-normativas-que-siguen-al-debe-en
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C on miradas divididas, 
pero pensando en que 
no solucionará los gran-
des problemas que tiene 

el país están varios de los diputados 
de la región de Valparaíso respecto 
de la opción de rebajar el número 
de parlamentarios en el Congreso. 
Hay quienes reconocen el descon-
tento de la ciudadanía y hacen un 
mea culpa, otros dicen que com-
plicaría la representatividad y 
fiscalización hacia el Poder Ejecu-
tivo, y hay quienes culpan al sec-
tor opuesto por no estar abiertos 
al diálogo de esta alternativa.

Es que de acuerdo a la última 
encuesta Plaza Pública Cadem, un 
83% de los chilenos está de acuer-
do con reducir el número de par-
lamentarios de 155 a 138, frente a 
un 14% que no apoya la idea.

Sobre esto, la diputada PPD Ca-
rolina Marzán dijo encontrarle 
“toda la razón a las personas con 
esta demanda”, pues reconoce que 
“hay un descontento generalizado, 
ya que ven a parlamentarios y par-
lamentarias no dando respuesta a 
sus necesidades. El Congreso mu-

chas veces se transforma en ‘ring’ 
de puntos políticos, en vez de es-
tar peleando las demandas por 
las que fuimos escogidos”. 

Sin embargo, estima que “dis-
minuir la cantidad de diputadas y 
diputados no soluciona el proble-
ma de fondo, porque acá hay una 
responsabilidad compartida, quie-
nes estamos hoy en el Congreso fui-
mos escogidos democráticamente 
por la comunidad, por lo tanto, 
también es obligación estar fiscali-
zando nuestras acciones e ingresar 
al sitio www.camara.cl”.

En ese sentido, llamó a la ciuda-
danía a “informarse, a ver cómo 
vota cada diputado y diputada, 
qué fiscalizaciones levantamos y 
que nos exijan estar siempre in-
formando por los distintos medios 
acerca de las gestiones que esta-
mos realizando”.

Tomás de Rementería, diputa-
do socialista, no está de acuerdo. 

Considera que “es una medida 
cortoplacista”, pues recuerda que 
“cuando esto ha pasado, se dis-
torsionan las mayorías, hay me-
didas autoritarias y se reduce el 
poder del Parlamento cuando lo 
que necesitamos es tener un sis-
tema de control sobre el Ejecutivo 
que lo facilita un Parlamento más 
amplio”.

Y, si bien es cierto, el diputado 
Luis Sánchez señaló que “desde la 
bancada Republicana hemos im-
pulsado siempre la necesidad de 
reducir el número de parlamenta-
rios, cosa que incluso se propuso en 
el pasado Consejo Constitucional. 
Este experimento que viene desde 
que se eliminó el Binominal ha sido 
un completo fracaso y eso hay que 
abordarlo oportunamente”, mani-
festó su preocupación en que “esta 
discusión no se use como excusa 
para reabrir un debate constitu-
cional que la ciudadanía ya cerró. 

En ese sentido tenemos que ser muy 
cuidadosos y no caer en los gustitos 
que quieren darse algunos, de vol-
ver a un debate ya cerrado”.

“EL FA Y EL PC RECHAZAN 
DISMINUCIÓN”

Andrés Longton, diputado RN, 
afirmó que “el aumento de par-
lamentarios no ha repercutido 
en mejorar la calidad de la labor 
legislativa, de fiscalización y re-
presentación, sino todo lo contra-
rio, aumentando la polarización y 
la dificultad de alcanzar acuerdos, 
presos de las minorías. Es más, me 
atrevería a decir que el redistritaje 
ha traído consigo mayor lejanía 
con la ciudadanía, principalmente 
por el crecimiento de los distritos 
producto de la reforma que cambió 
el sistema político”. 

En base a lo anterior, recordó 
que como sector han impulsado 
una disminución de parlamenta-
rios, pero advirtió que aquello “ha 
sido rechazado sistemáticamente 
principalmente por el Frente Am-
plio y el Partido Comunista".

¿Rebaja de parlamentarios? 
Diputados de Valparaíso no lo ven 
como una solución

Última Cadem cifró en un 83% las preferencias sobre la 
idea de reducir el número de legisladores, y varios de estos 
explican por qué no sería buena idea achicar el Congreso.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/rebaja-de-parlamentarios-diputados-de-valparaiso-no-lo-ven-como-una
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certificados presentados habían 
sido adulterados.

De esta manera, fueron deteni-
dos un ciudadano colombiano y 
un chileno, ambos de 20 años, éste 

En el marco de las fiscalizaciones 
que realiza Carabineros de la Sec-
ción OS-10 de la Prefectura de Viña 
del Mar a la seguridad privada, dos 
guardias de seguridad fueron 
detenidos por falsificación y uso 
malicioso de instrumento público.

El hecho ocurrió este lunes 1 de 
abril durante la fiscalización a los 
trabajadores de una empresa de 
seguridad privada que presta 
servicios a un supermercado ubi-
cado en calle Viana, en pleno centro 
de la Ciudad Jardín.

Al revisar la documentación de 
dos guardias de seguridad, Cara-
bineros se percató que tanto los 
números como la escritura de los 

ejercer.
Por instrucción del fiscal de tur-

no, ambos imputados pasarán a 
control de detención este martes 2 
de abril.

horas y la causa posible de muerte 
pudiese corresponder a trauma-
tismo cráneo encefálico por caída 
de altura, sin embargo, la muerte 
exacta será determinada por la 
necropsia correspondiente por 
parte del Servicio Médico Legal 
(SML).

Espinoza sostuvo que "los de-
tectives se abocaron a efectuar 
un empadronamiento entre los 
sectores vecinos, levantando evi-
dencia, logrando establecer que 
el fallecido se encontraba efec-
tuando trabajos de albañilería en 
dicho domicilio y al encontrarse 
sobre una escalera a una altura 
de cuatro metros pierde el equi-
librio, cayendo al vacío golpean-
do su cráneo en el suelo.

Finalmente, el detective infor-
mó que los antecedentes serán 
entregados al Ministerio Público 
para poder determinar fehacien-
temente la dinámica del hecho.

La Brigada de Homicidios Briga-
da de Homicidios de la Policía de 
Investigaciones (PDI) Valparaíso se 
encuentra investigando la muerte 
de una persona en la comuna de 
Quilpué, región de Valparaíso.

Personal especializado llegó 
hasta calle Covadonga debido a la 
muerte de un hombre de 56 años 
de edad que cayó desde mientras 
se encontraba realizando traba-
jos de albañilería.

Sobre este hecho se refirió el 
subprefecto Flavio Espinoza de la 
Brigada de Homicidios de la PDI 
Valparaíso.

"En horas de la tarde, el fiscal de 
turno de la Fiscalía Local de Quilpué 
se comunicó solicitando la concu-
rrencia del personal especializado 
hasta calle Covadonga de la comu-
na, esto por la muerte de un hom-
bre de 56 años de edad, chileno, 
sin antecedentes policiales".

El funcionario agregó que se 
conformó un equipo de trabajo 
"entre detectives de la Brigada de 
Homicidios, el médico criminalista 
y peritos del laboratorio de crimi-
nalística, concurriendo al lugar, 
efectuando el examen médico cri-
minalista del cadáver, determinan-
do que el cuerpo mantenía una 
lesión en la región craneal, sin la 
acción de terceras personas, esti-
mando una data de muerte de 24 

Hombre muere tras caer desde cuatro 
metros de altura mientras realizaba 
trabajos de albañilería en Quilpué

Detienen a dos guardias de seguridad que trabajaban con 
certificados falsos en céntrico supermercado de Viña del Mar

El subprefecto Flavio 
Espinoza de la Brigada 
de Homicidios de la PDI 
Valparaíso informó que el 
fallecido es un hombre de 
56 años de nacionalidad 
chilena y sin antecedentes 
policiales.

último con antecedentes policiales 
por porte de arma de fuego.

Además, un tercer guardia fue 
infraccionado debido a que man-
tenía vencido su permiso para 

El hecho ocurrió este 
lunes 1 de abril durante 
la fiscalización a los 
trabajadores de una 
empresa de seguridad 
privada que presta servicios 
a un supermercado de calle 
Viana.

Lunes 01 de abril

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/hombre-muere-tras-caer-desde-cuatro-metros-de-altura-mientras-realizaba
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/detienen-a-dos-guardias-de-seguridad-que-trabajaban-con-certificados
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Editorial

E sta semana se cierran las 
postulaciones para quie-
nes están interesados en 
adjudicarse y producir el 

Festival Internacional de Viña del 
Mar por los años 2025 al 2028. El 
mercado es pequeño, sólo cuatro 
oferentes se vislumbran en el ho-
rizonte y, bueno, por años ha sido 
lo mismo, la contienda la libran 
los canales Mega, Chilevisión, 
TVN y Canal 13. La última adjudica-
ción del Festival fue en abril del año 
2018. De esa fecha al 2024 Chile y 
la industria televisiva vivió grandes 
cambios. Primero el estallido so-
cial, luego la pandemia, y ambos 
eventos obligaron al municipio a 
prorrogar hasta el 2024 la conce-
sión original a TVN y Canal 13 que 
duraba hasta el 2022.

Sumado a ello tenemos que los 
canales han visto un cambio ro-
tundo en sus ingresos y en la forma 
de consumir contenido. De hecho, 
la última versión del Festival fue 
la menos vista en los últimos 22 
años, lo que hace que el interés 
para quedarse con lo que fuera 
concebido como el evento lati-
noamericano más importante de 
la música sea menor y el certamen 
corra serio peligro, inclusive, de ser 
concesionado.

Ya pasó con el Festival de Olmué, 
que en un año no tuvo oferentes que 
alcanzaran los requerimientos, y 

Las apuestas de los otros cana-
les son bajas, aunque pueden dar 
una sorpresa, pero lo que se sabe 
es que TVN es el más seguro per-
dedor de la licitación. De ahí po-
dría venir Canal 13, pero quizás Chi-
levisión se convertiría en un buen 
oferente si logra sumar a su par 
argentino Telefé, aunque los planes 
de venta de la señal complican to-
mar un activo por cuatro años con 
incierto futuro económico.

Una de las cosas que faltan en 
las bases de la licitación de Viña 
es un estudio de negocios que 
pueda garantizar, de acuerdo al 
mercado, el éxito económico del 
certamen para quien se lo adju-
dique. Llevamos años escuchando 
que los canales pierden plata con 
el Festival, ¿cuál sería entonces el 
negocio? Por otro lado, el interés de 
Viña como ciudad y municipio no 
sólo debería ser los fondos que se 
generan por la licitación, sino que 
de verdad sería bueno que busca-
sen que el Festival sea un motor 
de atractivo para la ciudad, el co-
mercio y así generar una verda-
dera sinergia para toda la época 

Semana clave para el futuro 
del Festival Internacional de 
Viña del Mar

este año la nueva licitación pide no 
sólo una alta suma de dinero, sino 
que además arreglos a la Quinta 
Vergara que podrían estar valo-
rados en forma errónea o no con 
exactitud. Sumado a eso se agrega 
una gira internacional de la alcal-
desa y concejales que puede subir 
los costos de sobremanera.

Un solo oferente en el comple-
jo escenario que enfrenta Viña 
podría apostar a ganador para 
quedarse con Viña 2025-2028: La 
estación del Grupo Bethia, Mega. 
El canal está poniendo todas sus 
fichas en un modelo de negocios 
distinto al de los otros canales, y 
es uno de los pocos que consigue 
resultados azules. La gran cantidad 
de horas que dedica a la producción 
propia se las están reconociendo en 
el exterior en donde ha logrado im-
portar el modelo de sus teleseries, 
por ejemplo, al mercado peruano. 
Sería justamente ésta una de 
las posibilidades para que Mega 
apueste fuerte al evento, sobre 
todo si se confirma su alianza con 
Bizarro, la productora que ha par-
ticipado en las últimas ediciones 
del certamen viñamarino y que 
al menos ya sabe cómo funciona la 
operatividad de la contratación de 
artistas y el armado de la parrilla 
para que los costos no se escapen, 
aunque no siempre sean los artistas 
que se esperan.

estival.
Una alternativa pudo haber sido 

la apertura a más espacios satélites 
para el evento u otras garantías 
que hicieran que el canal o produc-
tora ganadora tenga la opción de 
ver a Viña como un negocio que les 
conviene liderar más que como una 
inversión social o de imagen, como 
se ha visto hasta ahora. Para el mu-
nicipio es lo segundo, pero no hay 
que ser ingenuos para entender 
cómo funciona esto, y por lo tanto 
hay que buscar un sano equilibrio 
entre ambas justas necesidades.

Puede que estemos adportas de 
la última licitación del Festival como 
la conocemos hasta ahora, o bien 
la primera que no sea adjudicada. 
La semana decisiva de Viña es la 
que puede marcar los próximos 
cuatro veranos de una ciudad y el 
futuro de un Festival, aunque más 
que ser un fracaso, en caso de que 
ninguno de los oferentes cumpla las 
expectativas del municipio, quizás 
es la gran oportunidad para hacer 
un cambio rotundo a las bases del 
evento. Muy distintas no son a las 
últimas hechas en la era Reginato.

Lunes 01 de abril
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indicó.
El Jefe de Estado manifestó 

que lo ocurrido "es de carácter 
muy violento, es absolutamente 
impresentable y no le podemos 
bajar el perfil".

"Lo que sucedió ustedes lo vieron 
en vivo en los canales de televisión 
y los que tengan estas actitudes, 
los que cometan este tipo de deli-
tos, lo que tienen que saber es que 
los vamos a atrapar y van a tener 
que responder ante la justicia", 
añadió.

Finalmente, expresó que las 
familias “que habitan nuestra 
patria tienen el derecho a estar 
seguras en cualquiera de los es-
pacios públicos donde se desen-
vuelvan y eso es nuestro deber 
como Estado garantizarlo y por 
eso hemos tenido una agenda tan 
intensa en materia de seguridad".

El Presidente Gabriel Boric se 
refirió a la balacera ocurrida en 
el mercado Lo Valledor, donde una 
mujer disparó hiriendo a un guar-
dia de seguridad y a un camaró-
grafo, además, de una tercera 
persona que fue alcanzada por 
una esquirla.

“Hemos estado monitoreando 
junto a equipos de gobierno el es-

tado de las tres personas que resul-
taron heridas. Le envío mi solida-
ridad al camarógrafo, al guardia 
y a la persona que resultó herida 
con esquirlas, y a sus familiares”, 
mencionó el mandatario.

En esta línea, explicó que han 
“habido diferentes reuniones para 
analizar lo sucedido y cuáles son 
los pasos a seguir buscando so-

móvil, la mujer comenzó a dispa-
rar sin mirar e hirió a otro guar-
dia en una pierna y de mayor 
gravedad al camarógrafo Héctor 
Cuevas, quien recibió un proyectil 
en el abdomen.

Ambos heridos fueron atendidos 
en el mismo lugar, pero debido a la 

Balacera en Lo Valledor: Camarógrafo 
y guardia terminan heridos a bala 
por una mujer en medio de nuevas 
medidas de ingreso

U n guardia y un cama-
rógrafo de Chilevisión 
resultaron heridos la 
mañana de este lunes en 

el Mercado Lo Valledor de la región 
Metropolitana, cuando una mujer 
le arrebató el arma a un vigilante 
y comenzó a disparar en medio de 
un forcejeo.

Los hechos quedaron registra-
dos en imágenes tanto de Mega 
como de Chilevisión, que muestran 
a la mujer en el momento en que 
era controlada en el ingreso. En 
medio de un forcejeo, le arrebató 
un revólver a un vigilante privado 
y disparó en cinco oportunidades.

Mientras era reducida, por este 
vigilante y un carabinero y en mo-
mentos que era subida a un cuartel 

gravedad de su herida el camaró-
grafo fue trasladado a un recin-
to asistencial. En el lugar se estás 
realizando las primeras diligencias 
investigativas.

Al parecer la mujer se encon-
traba bajo la influencia del alco-
hol y las drogas e intentó ingresar 

al mercado con un carro. Los guar-
dias le detectaron un arma blanca 
y, al impedirle el ingreso, se pro-
dujo el violento incidente.

El Mercado Lo Valledor comen-
zó a aplicar este lunes la medida 
de exigir carnet de identidad chi-
leno para el ingreso.

Presidente Boric por balacera en Lo Valledor: "Es absolutamente 
impresentable y no le podemos bajar el perfil"

luciones conjuntas entre la segu-
ridad privada de Lo Valledor y las 
policías".

“La mujer que realizó estos dis-
paros quitándole el arma al fun-
cionario de seguridad privada está 
ya detenida, tenía además antece-
dentes previos y les puedo asegurar 
que como Gobierno estamos in-
centivando todo tipo de coordina-
ción y trabajando en conjunto con 
policías y municipios para forta-
lecer la capacidad de tener calles 
y espacios públicos más seguros", 

La mujer le arrebató el arma 
a un vigilante y comenzó 
a disparar en medio de un 
forcejeo durante la mañana 
de este lunes en el Mercado 
Lo Valledor, el que comenzó 
a aplicar este lunes la 
medida de exigir carnet de 
identidad chileno para el 
ingreso.

"Los que cometan este tipo 
de delitos, lo que tienen que 
saber es que los vamos a 
atrapar y van a tener que 
responder ante la justicia", 
aseguró el Jefe de Estado.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/balacera-en-lo-valledor-camarografo-y-guardia-terminan-heridos-a-bala
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-boric-por-balacera-en-lo-valledor-es-absolutamente
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E l exministro de Desarrollo 
Social, Giorgio Jackson, 
presentó una demanda 
en contra de 23 diputa-

dos de la Unión Demócrata In-
dependiente (UDI) por vincularlo 
al «Caso Convenios» y al robo de 
computadores en el Mideso.

Según el escrito presentado por 
el abogado Miguel Schurmann, el 
contexto es una carta enviada por 
los parlamentarios al presidente 
Gabriel Boric, vinculando el men-
cionado caso con la sustracción de 
computadores que sufrió el Minis-
terio de Desarrollo Social en julio 
pasado.

"Figurando como autores de la 
Carta, los Honorables Diputados 
se aventuraron a hacer presente 
a S.E. el Presidente de la República 
'con bastante sospecha, estupor 
e, incluso, desconfianza' que el 
Sr. Jackson habría estado vincu-
lado tanto a la sustracción de 23 
computadores institucionales y 
una caja fuerte desde oficinas del 
Ministerio de Desarrollo Social 
y Familia (“MIDESO”), como a las 
distintas investigaciones dirigidas 
por el Ministerio Público en el mar-
co del Caso Convenios", señala la 
demanda. 

"Respecto a la misiva, enviada 
al Presidente Gabriel Boric, señalan 
que deviene de un hecho público, 
de cobertura mediática nacional, 
que repercute y copa la agenda de 

medios', por lo que 'es conocido por 
muchísimas personas". Esto, "dañó 
la honra de nuestro representa-
do", agrega.

Además, apunta a que "es en 
este contexto que aseveran los 
firmantes de la carta que tanto el 
robo sufrido por el MIDESO como 
el "Caso Convenios" son hechos que 
tienen en común la participación 
del Sr. Jackson como un agente 
obstructor de la investigación 
penal". 

"Y esta vinculación, apuntan ha-
cia el final del texto los Honorables 
Diputados de la UDI, provocaría, 
además, que la gestión de nuestro 
representado vaya a ser recordada, 
entre otras cosas, por: 'haber or-
questado un esquema de defrau-
dación a través de fundaciones 
políticas y, por último, por estar 
directamente involucrado en el 
sospechoso robo de 23 computa-
dores y una caja fuerte desde su 
ministerio, justo cuando días atrás 
el fiscal nacional, Sr. Ángel Valen-
cia, había informado que probable-
mente sería citado a declarar en el 
caso'", complementa la acción.

La denuncia señala que la carta 
resulta "mínimamente temeraria". 

"Estas acusaciones sostenidas tan 
solo sobre la base de meras y apa-
rentes creencias y asociaciones 
populares que, hasta la fecha, no 
se han demostrado ni se podrían 
llegar a demostrar como ciertas, 
permitiéndose incluso los autores 
de la Carta concluir, desde la base 
de premisas falaces, que la pre-
sencia de nuestro representado 
en el MIDESO “no [hacía] más que 
generar un enorme daño a nues-
tra sociedad, a las instituciones y a 
la credibilidad en general de la polí-
tica, arrastrando incluso [al] gobier-
no a niveles de desaprobación que 
hoy se vuelven incalculables”.

"Tanto el contenido de la Carta, 
basado en infundadas acusaciones, 
como el alcance de su divulgación 
masiva, S.S. Iltma., han afectado 
la honra del Sr. Jackson al poner 
en tela de juicio su honorabili-
dad, credibilidad, honestidad, 
probidad y capacidad sin ningún 
antecedente meritorio ni compro-
bable. Y es que, al modo de quien 
esparce noticias falsas (las llama-
das, en la jerga del periodismo, fake 
news) los Honorables Diputados no 
han tenido cuidado alguno en vin-
cular a nuestro representado con 
hechos delictuales sin contar con 
prueba ni haber corroborado la 
información que se encargaron de 
esparcir", continúan.

Además, en el documento solici-
taron "que se ordene a los deman-

dados a pedir disculpas públicas a 
nuestro representado, en la for-
ma en que S.S. Iltma. disponga".

Respecto al monto solicitado 
como indemnización, señalaro 
que "nuestro representado sufrió 
cuantiosos daños que deben ser 
indemnizados solidariamente por 
los demandados y cuya especie y 
monto se discutirán en la etapa 
procesal correspondiente".

Los 23 diputados UDI demanda-
dos por Giorgio Jackson: 
· Guillermo Ramírez Diez
· Jorge Alessandri Vergara 
· Gustavo Benavente Vergara 
· Fernando Bórquez Montecinos 
· Álvaro Carter Fernández 
· Eduardo Cornejo Lagos 
· Juan Fuenzalida Cobo 
· Joaquín Lavín León 
· Sergio Bobadilla Muñoz 
· Marta Bravo Salinas 
· Juan Coloma Álamos 
· Felipe Donoso Castro 
· Cristián Labbé Martínez
· Henry Leal Bizama 
· Daniel Lilayu Vivanco 
· Christian Moreira Barros
· Marco Sulantay Olivares 
· Gastón Von Mühlenbrock Zamora 
· Cristóbal Martínez Ramírez 
· Marlene Pérez Cartes
· Natalia Romero Talguia
· Renzo Trisotti Martínez
· Flor Weisse Novoa

Giorgio Jackson demanda a 23 
diputados de la UDI por vincularlo 
con el «Caso Convenios» y robo de 
computadores

El exministro de 
Desarrollo Social exige 
disculpas públicas y una 
indemnización.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/giorgio-jackson-demanda-a-23-diputados-de-la-udi-por-vincularlo-con-el
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larga historia que tenemos en la 
materia que hace que Chile sea un 
país ejemplar, incluso admirado en 
la región”.

El ministro de la Secretaría 
General de la Presidencia, Álvaro 
Elizalde, reiteró la necesidad de 
celebrar la elección municipal de 
octubre próximo en dos días, de-
bido a la recomendación del Servel 
tras advertir el carácter masivo que 
concitarían los próximos comicios 
por el carácter obligatorio del voto.

Elizalde se refirió a este tema en 
un punto de prensa en La Moneda, 
donde anunció que “se va a presen-
tar en los próximos días el proyecto 
de ley, se están resolviendo algunos 
aspectos técnicos específicos. No-
sotros esperamos que sea apro-
bado porque el propio Servicio 
Electoral ha señalado que la elec-
ción en un día podría generar un 
colapso, toda vez que en Chile se 

estableció el voto obligatorio”.
Por lo mismo, el secretario de Es-

tado explicó que “las mesas están 
constituidas por 400 electores, con 
tasas de participación que superan 
el 80%. Si uno hace un cálculo ma-
temático simple, si una persona se 
demora en promedio cinco minu-
tos y estamos hablando de cuatro 
papeletas el tiempo no da”.

“Incluso con el esfuerzo adicio-
nal que se hace teniendo dos cá-
maras secretas para que las per-
sonas voten simultáneamente, 
reduciendo el tiempo a la mitad, 
tampoco da. Estamos hablando de 
más de 14 horas”, insistió Elizalde.

Respecto a las críticas de algu-
nos personeros de la oposición a la 
medida que solicita el Gobierno, el 

y la emplazó a no utilizar su cargo 
como jefa comunal ante una posi-
ble candidatura presidencial.

A través de su cuenta de X, el 
líder republicano sostuvo que es 
“evidente que Evelyn Matthei no 

José Antonio Kast por futuro de Evelyn 
Matthei: "No puede ser candidata a 
alcaldesa por Providencia"

E l expresidenciable del 
Partido Republicano, 
José Antonio Kast, co-
mentó sobre la eventual 

repostulación de Evelyn Matthei 
como alcaldesa de Providencia 

puede ser candidata a alcaldesa 
por Providencia”.

“Primero no lo necesita y se-
gundo ella, al igual que nosotros, 
criticó a Joaquín Lavín cuando 
pretendió usar el municipio para 

la presidencial”, añadió.
Además, Kast señaló que la jefa 

comunal debería invitar a los par-
tidos de su coalición para realizar 
una primaria en Providencia don-
de se defina quien asumirá el de-
safió de ser el próximo alcalde de 
la comuna.

“Para que no ocurra lo mismo 
que en Las Condes (con la nomi-
nación a dedo de Lavín) y que ha 
terminado en un problema, debe-
ría al igual que Cristóbal Lira en Lo 
Barnechea invitar a los partidos de 
su coalición a hacer una primaria 
en la comuna de Providencia para 
definir quién asumirá el desafío 
de ser el alcalde en el próximo pe-
riodo. Providencia también tiene 
buenos concejales que podrían 
reemplazarla”, manifestó.

Ministro Elizalde revela que 
presentarán proyecto de ley para 
buscar realizar las próximas 
elecciones municipales en dos días

ministro sostuvo que “se han he-
cho una serie de planteamientos, 
incluso poniendo en tela de jui-
cio la institucionalidad electoral 
de nuestro país, nos da cuenta la 

El expresidenciable del 
Partido Republicano comentó 
la eventual repostulación 
de Matthei a alcaldesa, 
asegurando que "no lo 
necesita" y que "al igual que 
nosotros, criticó a Joaquín 
Lavín cuando pretendió 
usar el municipio para la 
presidencial”.

“Si uno hace un cálculo matemático simple, si una persona se 
demora en promedio cinco minutos y estamos hablando de cuatro 
papeletas el tiempo no da”, fueron parte de los dichos del ministro 
de la Secretaría General de la Presidencia.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/jose-antonio-kast-por-futuro-de-evelyn-matthei-no-puede-ser-candidata
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministro-elizalde-asegura-que-los-tiempos-de-votacion-no-dan-para
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E l Imacec de febrero de 
2024 creció 4,5% en 
comparación con igual 
mes del año anterior. La 

cifra se ubicó en la parte más alta 
de las expectativas del mercado.

La serie desestacionalizada 
aumentó 0,8% respecto del mes 
precedente y creció 2,8% en doce 
meses. El mes registró un día más 
que febrero de 2023 como conse-
cuencia del año bisiesto.

Todas las actividades contri-
buyeron al crecimiento anual del 
Imacec, destacando la minería, los 
servicios y el resto de bienes.

Asimismo, el aumento del Ima-
cec en términos desestacionali-
zados fue explicado por todos sus 
componentes, incidido principal-
mente por la minería, los servicios y 
la industria.

El Imacec no minero presentó un 
incremento de 3,5% en doce meses, 
mientras que en términos desesta-
cionalizados creció 0,6% respecto 
del mes anterior.

IMACEC POR ACTIVIDAD

1. Producción de bienes
La producción de bienes au-

mentó 8,7% en términos anuales, 
incidida principalmente por el 
incremento de 11,5% de la mine-
ría. En tanto, el resto de bienes y la 
industria presentaron crecimientos 
de 6,7% y 5,2%, respectivamente.

En términos desestacionaliza-
dos, la producción de bienes pre-
sentó un aumento de 1,7% respecto 
del mes precedente. Este resultado 
fue explicado por todos sus com-
ponentes, en particular por la 

minería que se expandió 2,5%, se-
guido de la industria con un 2,1%. 
Por su parte, el resto de bienes 
creció 0,7%.

2. Comercio
La actividad comercial presen-

tó un aumento de 2,0% en térmi-
nos anuales. Este resultado fue ex-
plicado por el comercio mayorista 
y el minorista. En el primero desta-
caron las ventas de enseres domés-
ticos y alimentos, y en el segundo, 
las ventas en grandes tiendas, esta-
blecimientos especializados de ali-
mentos y bebidas, y farmacias. En 
contraste, las ventas automotrices 
presentaron caídas.

Las cifras desestacionalizadas 
mostraron un crecimiento de 0,4% 
respecto del mes anterior, incidido 
por el comercio automotor, resul-
tado que fue compensado en parte 
por la caída del comercio mayoris-
ta.

3. Servicios
Los servicios aumentaron 3,2% 

en términos anuales, donde se re-
gistraron crecimientos en todas 
sus actividades, destacando los 
servicios de transporte.

Las cifras ajustadas por estacio-
nalidad dieron cuenta de un creci-
miento de 0,5% respecto del mes 
precedente.

Sorprendente Imacec de 4,5% en 
febrero se ubicó en la parte alta de 
expectativas

El Imacec de febrero de 2024 creció 4,5% en comparación 
con igual mes del año anterior. La cifra se ubicó en la parte 
más alta de las expectativas del mercado.

https://puranoticia.pnt.cl/negocios/sorprendente-imacec-de-4-5-en-febrero-se-ubico-en-la-parte-alta-de
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Para evitar robo, carabinero se enfrenta 
a balazos con banda delictual en Macul

Un insólito enfrentamiento a 
balazos entre delincuentes y un 
carabinero de civil que les dis-
paró desde un departamento se 
registró la noche de este domingo 
en la comuna de Macul de la región 
Metropolitana. El funcionario in-
tentó repeler una encerrona y los 
delincuentes le dispararon.

Los hechos ocurrieron alrededor 
de las 22 horas en Quilín con Pre-
mio Nobel, cuando una conductora 
llegó a dejar a su pareja al edifi-
cio, momento en que fueron abor-
dados violentamente por cinco 
sujetos armados que comenzaron 
a robarles el vehículo y especies 
personales.

El funcionario policial se dio 
cuenta de lo que ocurría, se aso-
mó desde su departamento en el 
cuarto piso y se identificó como 
carabinero, pero los antisociales 
le dispararon y el efectivo de civil 
respondió el fuego, pero sin evitar 
el robo.

Uno de los proyectiles impactó 
en un hombro a otro residente del 
edificio del séptimo piso, quien fue 
trasladado hasta un recinto asis-
tencial por los mismos vecinos. Los 
delincuentes se dieron a la fuga 
en el vehículo de la víctima, pero 
posteriormente lo abandonaron.

Por instrucciones de la fiscalía, 
el caso quedó a cargo de la Brigada 
Investigadora de Robos (BIRO) de 
la PDI. Se indaga si la misma ban-
da cometió otros delitos similares 
durante la noche en Macul y Ñuñoa.

Cerca de $120 
millones en especies 
son sustraídas desde 
tienda de tecnología en 
Providencia

Un grupo indeterminado de suje-
tos robaron cerca de 120 millones 
de pesos en especies en la tienda 
de tecnología SoyMomo ubicada 
en la comuna de Providencia de la 
Región Metropolitana.

El subcomisario Cristian Ulloa de 
la Biro Incri señaló que el hecho se 
inicia aparentemente el día jueves, 
mediante el corte de luz de la tien-
da comercial en calle Nueva de 
Lyon con California.

En horas de la noche de este do-
mingo "desconocidos ingresaron a 

través del forzamiento de la puer-
ta principal y del portón de acce-
so vehicular lateral de la tienda, 
logrando ingresar a las bodegas del 
local”, detalló el subcomisario.

Los individuos sustrajeron una 
gran cantidad de especies que 
cargaron en un vehículo, el cual 
está siendo materia de investiga-
ción al igual que otros anteceden-
tes aportados por testigos de esta 
situación.

Los individuos sustrajeron 
una gran cantidad de 
elementos que cargaron 
en un vehículo, el cual 
está siendo materia de 
investigación al igual 
que otros antecedentes 
aportados por testigos de 
esta situación.

El funcionario intentó repeler 
una encerrona que provocó la 
reacción de los delincuentes, 
quienes le dispararon, lo que 
terminó con un vecino herido 
y siendo trasladado hasta un 
centro asistencial.

versas compañías de bomberos 
se encuentran trabajando en el 
lugar.

Un incendio obligó a evacuar 
completamente la mañana de 
este lunes una torre habitacional 
ubicada en la comuna de Santia-
go de la región Metropolitana. 
Los residentes escaparon con lo 
puesto, muchos en pijamas y con 
niños y mascotas en brazos.

El siniestro se inició a las 7 ho-
ras de este lunes en el tercer piso 
de un edificio en calle Argomedo 
con Fray Camilo Henríquez, hasta 
donde llegó personal de emergen-
cia.

Tras esta situación, un hombre 
y una adulta mayor solicitaron 
ayuda, por lo que fueron trasla-
dados hasta un centro asisten-
cial.

A raíz de este incendio, el trán-
sito fue suspendido en calle Argo-
medo al norte desde Fray Camilo 

Henríquez.
“Se requiere no transitar ha-

cia este punto debido a varias 
compañías de bomberos en des-

plazamiento”, señalaron desde 
Transporte Informa.

Hasta el momento, se descono-
cen las causas del siniestro y di-

Incendio obligó a evacuar a residentes de edificio 
en Santiago: tránsito se mantiene suspendido

Producto del siniestro que 
se produjo en horas de 
la mañana de este lunes 
en el tercer piso en un 
departamento ubicado 
en calle Argomedo con 
Fray Camilo Henríquez, un 
hombre y una adulta mayor 
debieron ser trasladados 
hasta un centro asistencial.

Lunes 01 de abril
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L os gobiernos de Colom-
bia y de Argentina han 
anunciado este domingo 
por la noche la vuelta 

de sus respectivos embajadores 
para "superar cualquier diferen-
cia" surgida tras la dura polémica 
entre el mandatario colombiano, 
Gustavo Petro, y su homólogo ar-
gentino, Javier Milei, que provocó 
una crisis a nivel diplomático.

"El Gobierno colombiano ha 
dado indicaciones para que el 
embajador Camilo Romero regre-

se a Buenos Aires, al tiempo que 
concede el beneplácito al nuevo 
embajador propuesto por el Go-
bierno argentino en Bogotá. El 
Gobierno argentino, por su parte, 
ha anunciado la visita a Colombia 
de su ministra de Exteriores, Diana 
Mondino", reza un comunicado con-
junto.

Los dos Ministerios de Exterio-
res han mantenido conversacio-
nes para "afianzar las relaciones 
diplomáticas", de acuerdo a sus 
"tradicionales relaciones de frater-
nidad, civilidad y los vínculos entre 
ambos pueblos", construidas por 
las respectivas diásporas que resi-
den en sendos territorios.

La crisis comenzó después de 
que Milei tildase a Petro de "te-
rrorista y asesino", a lo que las 
autoridades colombianas respon-
dieron con acusaciones contra el 
presidente argentino de "matón del 
pueblo" y con la expulsión de va-
rios diplomáticos argentinos, en-
tre los que destaca el embajador, 
Gustavo Alejandro Dzugala, en 
el cargo desde 2021 y nombrado 
por el expresidente Alberto Fer-
nández.

Para superar duro impasse, Colombia 
y Argentina anuncian el regreso de sus 
embajadores

Los Gobiernos de Colombia y de Argentina han anunciado 
la vuelta de sus respectivos embajadores para "superar 
cualquier diferencia" surgida tras la dura polémica entre 
el mandatario colombiano, Gustavo Petro, y su homólogo 
argentino, Javier Milei.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/para-superar-duro-impasse-colombia-y-argentina-anuncian-el-regreso-de
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L as profundas divisiones 
en Israel salen de nuevo 
públicamente a la super-
ficie.

Fueron abandonadas durante un 
tiempo, con el shock y la unidad na-
cional tras los ataques perpetrados 
por Hamás el 7 de octubre. Pero seis 
meses después, miles de manifes-
tantes se han lanzado nuevamen-
te a las calles.

La guerra le ha dado un potente 
impulso a la determinación de los 
manifestantes de destituir a Ben-
jamin Netanyahu, quien es el po-
lítico que ha ocupado el cargo de 
primer ministro por más tiempo 
desde la fundación del Estado de 
Israel.

En Jerusalén, la policía usó 
“agua de zorrillo” -una sustancia 
de olor fétido disparada con un 
cañón de agua- para dispersar la 
multitud que había bloqueado la 
Avenida Begin, una de las princi-
pales vías de la ciudad.

Las antiguas consignas que pi-
den la renuncia de Netanyahu y 
elecciones anticipadas fueron am-
plificadas pornuevos llamados que 
exigen un acuerdo para la libe-
ración de los aproximadamente 

130 rehenes israelíes retenidos en 
Gaza. Se presume que un descono-
cido número de ellos está muerto.

El gran temor de sus familias y 
amigos, así como de los manifes-
tantes, es que muchos más mo-
rirán cuanto más se extienda la 
guerra sin llegar a un acuerdo.

El domingo en la noche, entre 
los miles que se congregaron en las 
anchas avenidas en torno al Par-
lamento israelí, se encontraba Ka-
tia Amorza, quien tienen un hijo 
prestando servicio en el ejército 
israelí en Gaza.

Bajó su megáfono por un mo-
mento para hablar conmigo.

“Estoy aquí desde las ocho de la 
mañana. Y le estoy diciendo a Ne-
tanyahu que con gusto le pagaría 
un pasaje de ida, en primera cla-
se, para que se fuera y nunca más 
volviera”.

“Y también le estoy diciendo 
que se lleve consigo a toda esa 
gente que pusieron en el gobier-
no, que el escogió uno por uno, lo 
peor, lo peor que hemos tenido en 
nuestra sociedad”.

Un rabino cruzó la calle frente a 
Katia y su megáfono. Era Yehuda 
Glick, que hace campaña para las 
oraciones judías en el área que los 
israelíes llaman el Templo del Mon-
te, el sitio en Jerusalén donde se en-
cuentra al Aqsa, la tercera mezquita 
más sagrada del islam.

El rabino Glick señaló que los 
manifestantes han olvidado que 
el enemigo verdadero en Hamás, 
no el primer ministro Netanyahu.

“Creo que es muy popular. Y 
eso es lo que irrita a esta gente. 
Creo que estas personas no están 
dispuestas a reconocer el hecho que 

durante tanto tiempo se han estado 
manifestando en su contra y toda-
vía sigue en el poder”, comentó.

“Les exhorto a que protesten, 
que vengan y se manifiesten, ha-
blen alto y claro lo que sienten, 
pero que tengan cuidado de no 
cruzar la muy tenue línea entre la 
democracia y la anarquía”.

Los manifestantes, y los críticos 

de Netanyahu en los países que 
de cualquier manera apoyan a Is-
rael, sostienen que los enemigos 
de la democracia ya están en su 
gobierno, una coalición que de-
pende del apoyo de los partidos 
ultranacionalistas judíos.

Entre ellos está el Partido Sionis-
ta Religioso, liderado por el ministro 
de Finanzas Bezalel Smotrich. Uno 
de sus parlamentarios, Ohad Tal, 
me dice que es “ingenuo” creer que 
cualquier otra cosa, aparte de más 
presión militar sobre Hamás, libera-
ría a los rehenes.

“No puedes creer que Hamás 
devuelva así de fácilmente a los 
rehenes con un acuerdo, soltar a 
todos y luego permitir que noso-
tros, sabes, matemos a todos los 

terroristas que liberaríamos en 
ese acuerdo… no es así de senci-
llo”, aseguró.

“Si hubiese un botón que pudie-
ras presionar y traer de vuelta a 
todos los rehenes y que todo esté 
bien, todo israelí oprimiría ese bo-
tón. Pero no es tan fácil como crees”.

UNA PRESENCIA CONSTANTE 
EN CASI 3 DÉCADAS

Benjamin Netanyahu dijo en el 
pasado que él era el único que po-
día mantener seguro a su país. Mu-
chos israelíes le creyeron.

Dijo que manejaría a los pales-
tinos, asentaría judíos en los te-
rritorios ocupados donde los pa-
lestinos aspiran tener un estado, 
sin ofrecer concesiones ni hacer 
los sacrificios necesarios para un 
acuerdo de paz.

Todo eso cambió el 7 de octubre 
del año pasado, cuando Hamás 
irrumpió en Israel a través de la 
frontera alambrada.

Ahora, muchos israelíes lo res-
ponsabilizan de las fallas de se-
guridad que permitieron el ata-
que de Hamás contra Israel con 
semejantes efectos devastadores.

Contrario a sus jefes de segu-
ridad, que rápidamente emitieron 
comunicados reconociendo haber 
cometido errores, Netanyahu nun-
ca ha asumido responsabilidad 
alguna.

Eso es lo que enfurece a los 
miles que bloquearon las calles 
de Jerusalén el domingo por la 
noche.

Los israelíes tienen que tener por 
lo menos 40 años para recordar 
una época en la que Benjamin Ne-
tanyahu no fuera una figura domi-
nante en la política del país.

Después de surgir como un elo-
cuente portavoz de Israel ante Na-
ciones Unidas, su primer período 
como primer ministro llegó tras 
una estrecha victoria en 1996, con 
una plataforma de oposición a los 
acuerdos de paz de Oslo.

Protestas en Israel: el país se divide 
entre apoyar o destituir a Benjamin 
Netanyahu

La guerra le ha dado 
un potente impulso a la 
determinación de los 
manifestantes de destituir a 
Benjamin Netanyahu, quien 
es el político que ha ocupado 
el cargo de primer ministro 
por más tiempo desde la 
fundación del Estado de Israel.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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físico del volante, el DT expresó: "Es-
tuvo con la Sub 23 antes de llegar 
a inicio de temporada, y después 
llegó a Colo Colo y jugó. El ritmo lo 

iba a tomar jugando, los partidos 
fueron muy exigentes y tuvo una 
molestia. Ahí se fue dosificando 
para que llegara bien y en el últi-
mo terminó con una molestia más 
grave, pero ya está recuperado".

"Simplemente no quise apurar 
a Vidal para que juegue sin mo-
lestias y no se esté atrasando en 
la recuperación, por eso fue más 
prolongado. Pero está bien y en 
perfectas condiciones", añadió.

Por último, Almirón mandó un 
mensaje para su plantel de que 
todos los jugadores son impor-
tantes y deben estar preparados 
para jugar: "Los chicos que no es-
taban jugando aprovecharon y en-
traron bien. Hay algo planificado, 
todos van a tener que ser impor-
tantes para jugar. Los resultados 
te hacen estar emocionalmente 
fuerte. Más o menos tengo la idea, 
pero hay imponderables así que 
puede ir variando".

"Para este partido queremos re-
cuperar a los que jugaron el sába-
do, que fue un gran partido con un 
esfuerzo porque fue con uno menos 
corres más y estaba en la cabeza lo 
del miércoles. Con el resultado a 
favor tienes más la pelota", con-
cluyó.

to al profesor Diego Estrada, coor-
dinador de divisiones menores del 
club", complementaron en el escrito.

Consignar que transcurridas 14 
fechas del torneo cafetalero, Alian-
za FC suma apenas tres victorias, 
tres empates y ocho derrotas. Los 
"cementeros", en tanto, son 13° con 
cinco unidades.

Unión La Calera sufrió un duro 
traspié de cara a su debut por Copa 
Sudamericana, al caer por 2-0 
ante Deportes Copiapó, sumando 
un sinfín de dudas para el choque 

de este miércoles ante Alianza FC 
de Colombia.

Sin embargo, su adversario tam-
poco lo está pasando bien. Es que 
luego de la derrota por 2-0 ante 
Tolima que los dejó en el 18° lugar a 
un punto del colista, la directiva del 
conjunto tricolor tomó una drásti-
ca decisión.

Por medio de un comunicado, el 
club dio cuenta del despido por mu-
tuo acuerdo tanto del técnico César 
Torres, como del preparador físico 
Cristian Juliao.

"Como resultado de esta deci-
sión, el equipo profesional estará 
bajo el mandato de Leonardo To-
rres, actual asistente técnico, jun-

Rival con el que debutará U. La Calera en Copa 
Sudamericana despidió a su director técnico

Jorge Almirón confirma a Arturo Vidal para encuentro 
con Cerro Porteño en la Copa Libertadores

Tras golear por 4-1 a Everton por 
el Campeonato Nacional, Colo Colo 
ya se enfoca de lleno en su debut 
en la fase grupal de la Copa Liber-
tadores 2024, donde el miércoles 
recibirá a Cerro Porteño en el es-
tadio Monumental.

Una de las interrogantes de 
cara al duelo ante el conjunto pa-
raguayo era la presencia de Artu-
ro Vidal, quien ha sido baja en los 
últimos cotejos del Cacique por le-
sión. Sin embargo, el técnico de los 
albos, Jorge Almirón, confirmó al 
"King".

"Sí, Arturo entrenó normal y 
llegaría. Tenemos un par de días 
más para darle tiempo a que lle-

gue bien, así que va a jugar", re-
conoció el estratego argentino en 
conferencia de prensa.

Sobre las dudas por el estado 

Por medio de un 
comunicado, Alianza FC 
de Colombia dio cuenta 
del despido por mutuo 
acuerdo de César Torres.

El técnico de Colo Colo 
confirmó la presencia del 
"King", quien ha sido baja 
en los últimos cotejos por 
lesión, para el duelo de este 
miércoles por el estreno 
en la fase grupal de Copa 
Libertadores.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/rival-con-el-que-debutara-u-la-calera-en-copa-sudamericana-despidio-a
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Mauricio Isla fue protagonista 
en Argentina. El lateral chileno 
marcó un gol en el agónico empa-
te a 1 como local de Independiente 
de Avellaneda ante Atlético Tucu-
mán por el torneo trasandino.

El bicampeón de América con 
la Roja marcó a los 89' de cabeza 
para poner la igualdad tras un 
tior de esquina y cuando el parti-
do ya expiraba. Esta es la segunda 
diana del nacional en el "Rojo".

Con la paridad, Independiente 
sumó 19 puntos y todavía sueña 
con meterse en los playoffs del 
certamen trasandino, pues está a 
dos unidades de ese objetivo.

Consignar que Isla venía de dis-
putar la doble fecha FIFA de mar-
zo con la Selección chilena, siendo 
uno de los jugadores destacados 
en el inicio del proceso de Ricardo 
Gareca.

uno de los líderes del torneo, a 
las 12:30 horas en el estadio Luis 
Valenzuela Hermosilla. Ese mismo 
día, pero a las 15:00 horas, resalta 
la visita de Colo Colo a Ñublense 
en el Nelson Oyarzún de Chillán, 
mientras que a las 17:30 horas 
Universidad Católica se medirá 
con Cobresal en Santa Laura.

Terminó la sexta fecha del 
Campeonato Nacional 2024 y 
este fin de semana continuará la 
acción del certamen de Primera 
División del fútbol chileno con el 
desarrollo de la séptima jornada.

Todo arrancará este sábado 6 
de abril con el duelo entre Depor-
tes Copiapó y Deportes Iquique, 

En tanto, el domingo 7 de abril 
Universidad de Chile, otro de los 
punteros de la competencia, cho-
cará con Unión Española a las 
20:00 en Santa Laura.

Consignar que el único duelo que 
no se disputará este fin de semana 
será el de Huachipato y Palestino, 
debido a que jugarán el miércoles 

17 de abril por sus compromisos 
internacionales en la Copa Liber-
tadores.

SÁBADO 6 DE ABRIL
12:30 horas, Deportes Copiapó 
vs. Deportes Iquique, estadio Luis 
Valenzuela.
15:00 horas, Ñublense vs. Colo 
Colo, estadio Nelson Oyarzún.
17:30 horas, Universidad Católica 
vs. Cobresal, estadio Santa Laura.
20:00 horas, Everton vs. Audax 
Italiano, estadio Sausalito.

DOMINGO 7 DE ABRIL
15:00 horas, Unión La Calera 
vs. O'Higgins, estadio Nicolás 
Chahuán.
17:30 horas, Coquimbo Unido 
vs. Cobreloa, estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso.
20:00 horas, Unión Española vs. 
Universidad de Chile, estadio 
Santa Laura.

MIÉRCOLES 17 DE ABRIL
15:30 horas, Palestino vs. 
Huachipato, estadio Municipal La 
Cisterna.

Conozca la programación de la séptima 
fecha del Campeonato Nacional 2024

Mauricio Isla anotó decisivo gol en agónico empate 
de Independiente

Entre este sábado 6 y domingo 7 
de abril continuará la acción por el 
certamen de Primera División del 
fútbol chileno.

El lateral chileno le dio 
la igualdad al cuadro de 
Avellaneda cuando expiraba 
el partido ante Atlético 
Tucumán por el torneo 
argentino.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/conozca-la-programacion-de-la-septima-fecha-del-campeonato-nacional-2024
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/mauricio-isla-anoto-decisivo-gol-en-agonico-empate-de-independiente
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de este, identificado como Ricar-
do Sabag, él que estaba acompa-
ñado de dos ciudadanos de nacio-
nalidad venezolana.

Según información preliminar, 
la víctima y el victimario manten-

drían un acuerdo por contrato de 
arriendo diario, situación por la 
cual se habría iniciado el conflic-
to, mientras que los tres detenidos 
no registraban antecedentes pena-
les anteriores. 

“el dolor de las reales víctimas de 
abuso”. Sin embargo, afirma que 
“casos como éste perjudican los 
años de avance que se ha logrado 
en la materia”.

“El daño causado es irrepara-
ble, pero esperamos que la verdad 
salga a la luz, y se sepa quién es la 
verdadera víctima en este caso. 
Confiamos en la justicia y aporta-
remos todos los antecedentes que 
sean necesarios”, concluye la carta.

Rafaella di Girolamo denunció 
que Cristián Campos abuso se-
xualmente de ella cuando fue pa-
reja de su madre, la actriz Claudio 
di Girolamo.

La familia del actor Cristián 
Campos manifestó este domingo 
su rechazo a la querella por el 
presunto delito de abuso sexual 
infantil contra Raffaella di Gi-
rolamo, junto con señalar que no 
duda de su inocencia. La acción 
judicial fue anunciada por la Fun-

dación para la Confianza, de An-
drés Murillo, una de las víctimas de 
Fernando Karadima.

“Quienes conocemos de cerca 
a Cristián sabemos de su correcto 
comportamiento, y no dudamos 
ni un segundo de su inocencia, 
no solo porque lo conocemos a él, 

sino porque conocemos el calva-
rio que ha vivido desde hace años 
en que ha sido objeto de persecu-
ciones y mentiras que vienen a cul-
minar con esta asquerosa acusa-
ción de abuso sexual”, indica una 
carta abierta de la familia.

También señala que comparten 

Familia de Cristián Campos rechaza "asquerosa" 
acusación de abuso sexual y asegura su 
inocencia

"No dudamos ni un segundo 
de su inocencia, no sólo 
porque lo conocemos a él, 
sino porque conocemos el 
calvario que ha vivido desde 
hace años en que ha sido 
objeto de persecuciones 
y mentiras que vienen a 
culminar con esta asquerosa 
acusación de abuso sexual”, 
fueron parte de las palabras 
de la familia del actor 
nacional.

“Marcianeke” es amenazado con pistola al interior 
de su casa: Tres sujetos fueron detenidos

Tres sujetos fueron detenidos 
por amenazas y violación de mo-
rada la mañana de este lunes, en la 
casa del popular cantante de mú-
sica urbana Matías Muñoz, más 
conocido por su nombre artístico 
“Marcianeke”.

La acción fue realiza por por fun-
cionarios de la octava Comisaría 
de Carabineros de la comuna de 
Colina de la región Metropolitana, 
quienes llegaron por un problema 
de arriendo y amenazas hasta la 
Hacienda Chacabuco, donde está 
ubicada la residencia del intér-
prete nacional.

Producto a lo anterior, los tres 
aprehendidos ingresaron hasta 

el inmueble del autor de “Díme-
lo ma’”, a quien amenazaron con 
una pistola de aire comprimido 
en su cabeza con el objetivo que 
abandonara el inmueble, siendo 
uno de los tres detenidos el dueño 

Todo habría comenzado por 
un problema de arriendo 
del inmueble ubicado en la 
Hacienda Chacabuco, donde 
ingresó el propio dueño 
de este, quien encañonó al 
cantante de música urbana 
para exigirle el abandono de 
la propiedad.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/familia-de-cristian-campos-rechaza-asquerosa-acusacion-de-abuso-sexual
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/marcianeke-es-amenazado-con-pistola-al-interior-de-su-casa-tres
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Christina Applegate y la 
esclerosis múltiple: "Es lo peor 
que he enfrentado"

Christina Applegate está atra-
vesando un momento complicado. 
En 2021, anunció que le habían 
diagnosticado esclerosis múlti-
ple, un golpe para su salud que ha 
cambiado su estilo de vida a los 52 
años. En una entrevista con el pó-
dcast "Armchair Expert" de Dax 
Shepard, la actriz de "Malas ma-
dres" compartió los desafíos que 
ha enfrentado desde su diagnósti-
co. Reveló que tiene 30 lesiones en 
el cerebro, siendo la más grande de-
trás del ojo derecho, lo que le causa 
mucho dolor en ese ojo. Afortuna-
damente, su visión no se ha visto 
afectada, pero experimenta difi-
cultades en el movimiento ocular 
y sensaciones desagradables, 
como una especie de convulsión 
cerebral, aunque no constante-
mente.

Applegate reconoce los avances 
en la medicina para prolongar la 
vida de los pacientes con esclerosis 
múltiple, pero también es conscien-
te de que no hay garantías: "Eso no 
significa que estaré aquí dentro 

de 10 años. No lo sé. Eso es lo ate-
rrador de la esclerosis múltiple: 
no hay un final".

La industria del entretenimiento 
es consciente de la difícil situación 
de Christina Applegate. Por ello, 
en enero pasado, la actriz recibió 
una ovación de pie cuando apare-
ció sorpresivamente en la gala de 
los Emmy. Allí, entregó el premio 
a Mejor Actriz de reparto en una 
serie de comedia junto al presen-
tador Anthony Anderson, mientras 
se apoyaba en un bastón. "Muchas 
gracias. Dios mío, me estás aver-
gonzando por mi discapacidad al 
ponerte de pie. Está bien", bromeó 
ella, mientras el público la aplau-
día.

Romeo Santos desmiente rumores 
sobre su salud: "Usted no tiene el 
poder para hacerme daño"

Fuertes rumores comenzaron 
a surgir la noche de este domingo, 
que hablaban acerca de un paro 
cardiaco sufrido por el cantante 
Romeo Santos.

Según las versiones que replica-
ron varios medios de espectáculos 
a nivel latinoamericano, el artista 
incluso llegó hasta el hospital.

Sin embargo, todo se trataba de 
una noticia falsa, tal como lo dio a 
conocer el propio músico autodeno-
minado como el rey de la bachata.

A través de la red social X, Ro-
meo Santos señaló que "usted no 
tiene el poder ni mucho menos la 
sabiduría para hacerme daño".

Luego, continuó indicando que 
"si piensa que van a devolver los 
boletos de la gira por esta falsa 
noticia, pues es aún más bruto de 
lo que pensé".

El cantante de «Propuesta inde-
cente» cerró su mensaje diciendo 
que "si continúa pensando tanto 
en cómo destruirme, puede ser 
que a usted le de un paro cardia-
co".

El cantante de bachatas 
fue blanco de una serie de 
rumores que hablaban que fue 
víctima de un paro cardiaco y 
que incluso llegó al hospital en 
estado grave. Todo era falso.

Applegate reconoce los avances 
en la medicina para prolongar 
la vida de los pacientes con 
esclerosis múltiple, pero también es 
consciente de que no hay garantías.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/romeo-santos-desmiente-rumores-sobre-su-salud-usted-no-tiene-el-poder
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/christina-applegate-y-la-esclerosis-multiple-es-lo-peor-que-he
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